

PRESENTACION

Hablar de Karl W. Deutsch, implica hablar de política y administración. Estas dos ramas, que por naturaleza se entrecruzan, han sido la materia de estudio y análisis permanente de todas sus investigaciones. Sin duda alguna, su obra representa un nuevo camino, por el cual politólogos y administradores habrán de transitar con el propósito de sentar una perspectiva contemporánea de análisis político.

Los textos de Deutsch, nos muestran con claridad el paralelismo existente entre el desarrollo de las ciencias sociales y el avance de la ciencia y la tecnología, así como los efectos e impactos que este desarrollo produce en el seno de la comunidad.

Fuera de la fantasía, pero con imaginación, sus escritos nos obligan a sentar ciertas premisas, cuyas conclusiones, quizá, nos puedan conducir a otro tipo de modelos y esquemas más perfectibles para nuestra estructura social.

Se dice, con razón, que Deutsch y la ciencia política se encuentran indisolublemente vinculadas. Y, fuera del aspecto académico destacado de este insigne investigador, también hay signos vitales en sus tiempos y espacios, que lo unen desde siempre a lo político, a lo cotidianamente político.

De ahí que con Deutsch siempre encontraremos —en armonía— la confrontación y, en muchas ocasiones, el ajuste de la teoría y práctica políticas. Es por eso que, al establecer que nuestras decisiones, por más críticas que sean, deben ser políticas y no técnicas y, que estas mismas estén forzosamente vinculadas a la comunidad, el ilustre maestro no desecha

los instrumentos y las técnicas de la ciencia política, sino que las utiliza en aras de apoyar la acción política.

Parafraseando una de sus tesis, "sólo estaremos en estrecho contacto con "Los Nervios del Gobierno", si nos damos cuenta de que la tarea más importante del gobierno como sistema, es saber lo que tenemos que hacer, cuándo y cómo hacerlo, así como conocer lo que se ha hecho y sus resultados". Dejando de lado, cualquier inclinación burocrática o tecnocrática y en aras de un mayor desarrollo político, Deutsch nos plantea cuál es la relación existente entre el Estado y las exigencias de un esquema democrático, así como cuáles son las posibles respuestas que este mismo Estado puede plantear a tales exigencias.

Una de las partes medulares de sus investigaciones, es aquella que se refiere al desarrollo de la comunicación y el empleo de procesos automáticos, es decir, el modelo cibernético. De acuerdo con esta tesis, el análisis de los sistemas políticos no puede dejar de lado los aspectos de control y comunicación; lo cibernético.

Sin sustituir el esfuerzo y la capacidad del hombre en la administración, este modelo pretende apoyarlo en la coordinación exacta de todas las complejas acciones y sus secuencias, que el hombre emprende.

Si las ciencias sociales han sido influenciadas por la cibernética, sin duda Deutsch representa uno de los mayores impulsos de esta influencia.

El material que el ilustre investigador nos ofrece, es un instrumento guía para adentrarse a la teoría general de los sistemas y, en el campo de lo hipotético, a la simulación de procesos políticos basados en modelos cibernéticos. Este tipo de ensayo puede constituir un ejemplo claro de cómo las ciencias sociales y las comunicaciones electrónicas se entrelazan.

En el amplio marco de la historia de las ideas políticas, Karl W. Deutsch trata de presentar una nueva corriente de análisis teórico de lo político, cuyos postulados tecnológicos, axiológicos, políticos y económicos, puedan inducirnos en la reflexión de lo que podría ser una óptima y congruente utilización de nuestro tiempo administrativo, un nuevo lenguaje de análisis político y, quizá, un nuevo orden semiológico de lo político.